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 : الجملة الفعلية 1/

 بفعل.هي الجملة التي تبدأ 

تتكون الجملة الفعلية من ركنين أساسيين وهما الفعل والفاعل، زيادة لبعض الأركان الفرعية التي تأتي 
لتوضيح معنى الجملة ولا يؤثر حذفها على المعنى . ومن هذه الأركان الفرعية المفاعيل مثل المفعول به 

 والمفعول لأجله والمفعول معه.

  فعل + فاعل + مفعول به

   فاعل+  فعل  .فصل الربيع حلَّ :  مثال

  مفعول به+  فاعل+  فعل  .المغازةَ  سَلمىقصَدت  : مثال

 

 الفاعل :  

 .مَن قام بالفعلهو الذي يدل على  -

  .اللَّيلأقبل  : مثال

  فاعل : اللَّيل: فعل /  أقبل

 

 يسُتعمل الفاعل مُفردةً أو مُركباً جُزئياً: -

  : الفاعل مُفردةً 

عدُ قصفَ  : مثال   الرَّ

عدُ :  الفاعل مُفردةً  الرَّ

 

  : الفاعل مَنعوتٌ و نعَتٌ 

  .ماكرُ ال ثعلبُ الهَجمَ  : مثال

    )» ال « كلّ كلمة تأتي مُعرّفة ب (    الثعلبُ : منعوتٌ / الماكرُ : نعتٌ 

فلُ المُجتهدُ * :  مثال  الطِّ

 البِنتُ الصُّغرَى         * 

 

 :  الفاعل مضافٌ و مضافٌ إليهِ 



 

 

 .مُوسيقىَال فرِقُ انطلقت  : مثال

 )» ال « ب و تأتي الثانية مُعرّفة الكلمةُ الأولى تأَتي نكَرة(مُوسيقىَ: مضافٌ و مضافٌ إليه الفرِقُ 

 كلبُ الجيرَانِ  *  : مثال

 سيارةُ الأجرةِ        *   

 

   الفاعل معطوفٌ عليهِ ومعطوفٌ :

 معطوف .معطوف عليه + حرف عطف +  : أجزاء العطف ثلاثة

 أو )  –ثم  –الفاء  –من حروف العطف ( الواو 

 طائرةً ورقيةً  سناءُ  و ألفةُ صَنعت  : مثال

 سناءُ : معطوفٌ عليهِ ومعطوفٌ  وألفةُ 

 الصديقاتُ  والأصدقاءُ  -  : مثال 

 أمُّي وأبَي -           

 

   الفاعل مُبدََّل مِنه وبدََلْ :

ل  : مثال عبُ زيادٌ سجَّ  .هدفاً اللاَّ

عبُ زيادٌ   مُبدََّل مِنه وبدََلْ  اللاَّ

 

 : صُوَرُ البدَل 

  .الأستاذُ أحمدُ  : مثال  وظيفة أو مهنة + اسم

 كنية + اسم

  …الكنية هي كل اسم مبدوء بأب أو أم أو ابن أو بنت

  أمّ المؤمنين خديجة . : مثال

  .هذا المزارعُ  : مثال  اسم إشارة + اسم معرف بال

  .أيتها المرأةُ  : مثال  أيتها + اسم جامد -أيها 

 

 : المفعول به •

 

 منصوب يدل على من وقع عليه فعل الفاعل. اسمالمفعول به هو  -

 يسُتعمل المفعول به مُفردةً أو مُركباً جُزئياً: -

 : المفعول به مُفردةً 

فلُ  : مثال   سِروَالاً لَبسَِ الطِّ

 المفعول به مُفردةً   سِروَالاً 

 

  المفعول به مَنعوتٌ و نعَتٌ:



 

 

    .ثوباً جديدًالبسَِ الطّفلُ  : مثال

 كلّ كلمة نكرةً) تأتي أو» ال « كلّ كلمة تأتي مُعرّفة ب (  ثوباً جديدًا : مَنعوتٌ و نعَتٌ 

 .حبلاً طويلاً حَمل كريمٌ  -  : مثال

 .الجائزةَ الثَّمينة َ نالَ الفائزُ  -

 

 إليهِ :المفعول به مضافٌ و مضافٌ 

 .عيدِ الهِلالَ رَأت أخُتي  : مثال 

 )»ال « ب (الكلمةُ الأولى تأَتي نكَرة و تأتي الثانية مُعرّفة  هِلالَ العيدِ : مضافٌ و مضافٌ إليه 

 دّواءِ.الوصفةَ كَتب الطّبيبُ  : مثال

 

  المفعول به معطوفٌ عليهِ ومعطوفٌ :

 + معطوف . معطوف عليه + حرف عطف : أجزاء العطف ثلاثة

 .الأطباقَ  والكؤوسَ وَضع حسامُ  : مثال

 معطوفٌ عليهِ ومعطوفٌ  الكؤوسَ و الأطباقَ 

 .عصيرًا ولبناً شَربَ رمزي  : مثال 

 

  المفعول به مُبْدَل مِنه وبدََلْ :

 .الحقولَ  تلكزرعَ الفلاحُ  : مثال

 مُبْدَل مِنه وبدََلْ  تلك الحقولَ 

 .سلمى التلميذةَ شكرَ المعلمُّ  : مثال

 

 المفعول به جار و مجرور :

 يكون المفعول به مسبوقا بحروف الجر وهي :

 (كَ) . (لِ) ـ الكاف اللام –(بِ)  من ـ إلى ـ عن ـ على ـ في ـ الباء

 هذه المبادرةِ.بفرِح المُشاركونَ   : مثال

 جار و مجرور بهذه المبادرةِ 

 .التلميذةِ سلمىبرَحّب المعلمُّ  : مثال

 

 : الجملة الإسمية 2/

 .و خبرمبتدأ تتكون الجملة الإسمية من 

 مكتظةٌ. ساحةُ المدرسةِ -  :  مثال

 .حَسَنُ الأخَلاقِ عليٌّ -           

 



 

 

 

 أنواع المبتدأ

  
  مُفردة مبتدأ  نظيفَة ٌ. السَّاحةُ 

افية ُ السَّماءُ    مُركَّباً نعَتِيPا  مَنعوتٌ و نعَتٌ  مبتدأ زَرقاءُ. الصَّ

  مُركَّباً إضافِيPا  مضافٌ و مضافٌ إليهِ  مبتدأ ماهِرٌ. الأطفاَلِ طبيبُ 

  مُركَّباً عطفِيPا  معطوفٌ عليهِ ومعطوفٌ  مبتدأ ذكيَّتانِ.لينا و لجُيْن ُ 

  بدَليPا مُركَّباً  مُبْدَل مِنه وبدََلْ  مبتدأ .معطبة ٌ هذه السَّاعة ُ 

 

 أنواع الخبر
  

  الخبر مُفرَدة مُتنوّعة ٌ البَضائعُ 

  مُركَّباً بالجرّ   جار و مجرور خبر .في السّلةِ القِطَّةُ الصغيرةُ 

  مُركَّباً عطفِيPا  خبر معطوفٌ عليهِ ومعطوفٌ  . ٌو عاقلة  ٌ جميلةلينا 

  مُركَّباً إضافِيPا  مضافٌ و مضافٌ إليهِ  خبر طيبُِّ القلبِ.المعلم 

  مُركَّباً نعَتِيPا  مَنعوتٌ و نعَتٌ  خبر .نسيجٌ ناعمٌ الحريرُ 

  مُركَّباً إسْنادِيPا  .يجنونَ الثِّمارَ العمُّالُ 

 

 النواسخ الفعلية   : 

 

خبر  « وتنصب الخبر » اسم الناّسخ « فترفع المبتدأتدخل النوّاسخ الفعليةّ على الجملة الإسميةّ  -
 . » الناّسخ

 .كان و أخواتها:  يمكن تسميتها أيضا -

  ليس -صار  -مازال   -أصبح  -كان  النوّاسخ الفعليةّ :

 .لاً هزي مُ الجس مازال -  : مثال

 .باًصع نُ التمري ليس -         

 

  .لاً هزي مُ الجس مازال

  خبرُ الناسخِ   اسمُ الناسخِ   الناّسخ الفعلي

  لاً هزي  مُ الجس  مازال

 

 لا الناهية) -في المضارع المجزوم ( لمَْ  »كان « الناّسختصريف  -

 .باًنجي التلِّميذ ُ يكَُنْ  لمَْ  - :  مثال

عً  تكَُنْ  لا-            .امُتسرِّ

 



 

 

 أنَْ) -لام التعليل  -تصريف الناّسخ كان في المضارع المنصوب ( لنَْ  -

 .باًالإمتحانُ صع يكَُونَ  لنَ- :  مثال

 من الفاَئزينَ. تكَُونوُالاجتهِدوا   -   

 .رًامثاب أكَونَ  أنَْ لأِكُون مُتفوقا يجَب    -  

 

  : النواسخ الحرفية 

 

خبر  «الخبر وترفع » اسم الناّسخ «فتنصب المبتدأتدخل النواسخ الحرفية على الجملة الاسمية  -
  وهي تعمل عكس عمل كان.» الناّسخ

 .إنَّ وأخواتها:  ويمكن تسميتها أيضا -

 لعلَّ  -ليْتَ   -لكِنْ  -كَأنََّ  -هي : إنَِّ النواسخ الحرفية 

 .كان الكتابُ مفتوحًا#  حٌ مفتو بَ الكتاإنَِّ :  مثال

  . ٌ ةٌ مريض ةَ الجار إنَّ :  مثال

 

  حٌ مفتو بَ الكتاإنَِّ 

  خبرُ الناسخِ   اسمُ الناسخِ   الحرفيالناّسخ 

  حٌ مفتو  بَ الكتا  إنَِّ 

 

د و المَزيد: 3/  تصريف الفعل المُجرَّ

د •  : الفعل المُجرَّ

د هو فعل كل حروفه أصلية لا يمكن الاستغناء عن حرف منها. -  الفعل المُجرَّ

  يكون:يمُكن أن  -

 فعَلََ / فعَِلَ / فعَلَُ هو على وزن : فعل مجرد ثلاثي

 مَسَكَ  -وَجَدَ  :  مثال

  يكون:يمُكن أن  -

 : فعل مجرد رباعي

 زَحْزَحَ  -بعَْثرََ   :  مثال

 

 : الفعل المَزيد •

 الفعل المَزيد هو فعل زدنا فيه حرف أو أكثر على حروفه الأصلية. -

 يمُكن أن يكون :  -

 

 وهو على وزن : فعل مَزيد ثلاثي



 

 

 

 أعطى   -أنزل   -أرجع  -أوقف  -أمسك  -: أخرج  أفَْعَلَ 

 برّأ    -شوّه   -علمّ  -سرّح  -جففّ  -حمّل  : فعََّلَ 

 انهار -اندفع   -انكسر  -انفجر  -انقطع  : انْفعَلََ 

 واجه  -: قاتل   فاَعَلَ 

 تعارف  -: تباعد   تفَاَعَلَ 

 تبينّ–: تعلَّم  تفَعََّلَ 

 اضطر   -: اجتمع   افْتعََلَ 

 اعوجَّ   -: ابيضَّ َ  افْعَلَّ 

 استمدَّ .  -استعمر   : اسْتفَْعَلَ 

 : اعشوشب افْعَوْعَلَ  

  

 

 أوزان أخرى سيتم دراستها في السنوات اللاحقة و لا تشمل برنامج السنة الرّابعة. ملاحظة :

 وهو على وزنفعل مَزيد رباعي يمُكن أن يكون : 

 تبعثر . -: تزلزل  تفَعَْللََ  

 اكفهرّ  -: اقشعرّ   افْعلََلَّ  

  

 

دًا و مَزيدًا في الماضي: 4/  تصريف الصّحيح السّالم مُجرَّ

 من حروف العِلةّ أو الهمزة أو التَّضعيف.الصّحيح السّالم هو الفعل الذي تخلو حروفه الأصلية 

  … انصرفَ / فَتحََ / لعَِب / عَلِمَ  / كَتبََ  / ذَهَبَ   : مثال

 

 .اتصّاله بالضمائرلا يطرأ أيّ تغيير على الفعل الصّحيح السّالم عند 

 الباب. فتحتَ أنتَ  - :  مثال

 إلى العمل. انصرفَتهي  -

  بالكرة. لعَِبنانحن  -

 

دًا و مَزيدًا في المضارع المرفوع:/5   تصريف الصّحيح السّالم مُجرَّ

  : مثال
 عمّي إلى فرنسا. يسُافرُ  -

 ميدعتي. ألَبسُ أنا  -

 للنزهةِ. نخَرُجُ نحن  -

  على النظافةِ. تحُافظانأنتما  -

 

دًا و مَزيدًا في الأمر: /6  تصريف الصّحيح السّالم مُجرَّ



 

 

  : مثال
 بالحديقةِ. اعتنِي -

 على نفسِكَ. اعتمدْ  -

  من فضلكُمْ. أسرِعُوا -

 

دًا و مَزيدًا في المضارع المجزوم ب لَمْ: 7/  تصريف الصّحيح السّالم مُجرَّ

  : مثال
 سلمى منَ المنزلِ ليلاً.لمَْ تخرُجْ  -

  .تتَمَارضْ لمَْ أنتَ  -

 

دًا و مَزيدًا في المضارع المجزوم ب لاَ الناهية: 8/  تصريف الصّحيح السّالم مُجرَّ

  : مثال
 في الشارع. لا تلَعَبوُا -

  في أعماقِ البحر. لا تسْبحَْ  -

 

دًا و مَزيدًا في المضارع المنصوب ب لَنْ: 9/  تصريف الصّحيح السّالم مُجرَّ

  : مثال
 المنزلَ. لنَْ يغُادِرَ هوَ  -

عَ نحن  -   عند إنجازِ فرُوضِناَ. لنَْ نتَسََرَّ

 

دًا و مَزيدًا في المضارع المنصوب ب لاَم التعليل: 10/  تصريف الصّحيح السّالم مُجرَّ

  : مثال

 متاعبَ الحياة. لِنَنْسَىلقد برمجتُ هذه الرحلةِ  -

ياقةِ  -   الحوادثَ. لِتتَجََنَّبَ عَليكَ أن تنَتبِهَ في السِّ

 

دًا و مَزيدًا في المضارع المنصوب ب أنَْ: 11/  تصريف الصّحيح السّالم مُجرَّ

  : مثال
. أنَْ أدْرُسَ طلبَ أبي  -  بجِدٍّ

  باكرًا. أنَْ تسَْتيَْقِظَ يجبُ  -

  

مات 12/  : المُتمِّ

 . >في ... <المفعول فيه اسم منصوب يدل على زمان أو مكان وقوع الفعل متضمنا معنى 



 

 

مانِ  مَفعولُ  في الصباح   متى؟ فيهِ للزَّ

  أين؟ مَفعولُ فيهِ للمكانِ  في المكتب 

 

مانِ  • مات المَفعولُ فيهِ للزَّ  : المُتمِّ

ذات يوم ، شهر ، ليلة ، صباح ، مساء ، ساعة ، حين ، وقت ، منذ ، في بعض ظروف الزمان : 
 الربيع ، عند العصر...

  

 صباحًا.وصلَ سامي إلى المحطَّةِ  - : مثال

ا تغيبُ الشّمسُ.ينُهي الفلاح عملهُ  -  لمَّ

 يشترِي أبي سياّرةً. غدًا -

  

 

مات المَفعولُ فيهِ للمكانِ  •  : المُتمِّ

 أمام ، خلف ، وراء ، فوق ، تحت ، يمين ، شمال ، لدى ، عند الباب...بعض ظروف المكان : 

  

 .تحت الشجرةِ جلست الفتاة  - : مثال

 .في الصّحنِ وضع سامي الطّعامَ  -

 أوقف سامي السّياّرة.أمام المُستودعِ  -

  

 

مات الحالُ مُفردةً  •  : المُتمِّ

 كيف؟تستجيب للسؤال: 

  

 مُهروِلةَ ً.دخلتُ إلى القسمِ  - مثال: 

  مُزقزِقاً.طار العصُفورُ  -

 

مات الحالُ تركيباً اسناديPا •  : المُتمِّ

 كيف؟تستجيب للسؤال: 

  

مات الحالُ تركيباً اسناديPا  مات الحالُ مُفردةً: تختلفُ المُتمِّ  عن المُتمِّ

  .مُسرعة ً : دخلت عائشة إلى المنزلِ  مثال

 الحالُ مُفردةً  مُسرعة ً 

 الحالُ تركيباً اسناديPا وهي مسرعة ٌ 

 الحالُ تركيباً اسناديPا  وهي تسُرعُ 

  الحالُ تركيباً اسناديPا  وهي تلَهثُ 

  



 

 

 .تجرِيعادت عائشة إلى المنزلِ  - : مثال

 .دونَ كَللٍَ يخلط العاملُ التُّرابَ  -

 يحملُ هديَّة ً.أقْبلَ سليمٌ  -

  

• : مات الحالُ مُركّبَ جرٍّ  المُتمِّ

. كيف؟تستجيب للسؤال:   ولكن مسبوقة بحرف جرٍّ

  

 اللام(ل) ـ الكاف(ك) . -من ـ إلى ـ عن ـ على ـ في ـ الباء(ب) حروف الجرّ هي : 

  

 .في عجلٍ مثال: أخذ الأطفالُ أدوات العملِ 

  

 

 

 تلخيص

  

  مَفعولُ فيهِ للمكانِ     أين؟

مانِ    متى؟    مَفعولُ فيهِ للزَّ

 

  كيف؟

   ًالحالُ مُفردة  

 اPالحالُ تركيباً اسنادي  

  ٍّالحالُ مُركّبَ جر 

 

 مثال:

 

 

، أرست السّفينةُ في الميناءِ عصرًا.  بكلِّ تأنٍّ

 

 الحالُ مُركّبَ جرٍّ  كيف؟    بكلِّ تأنٍّ 

 فعل   أرست 

 فاعل   السّفينةُ 

 مَفعولُ فيهِ للمكانِ   أين؟   في الميناءِ 

مانِ  متى؟     عصرًا  مَفعولُ فيهِ للزَّ
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